

PROPOSICIÓN CON PUNTO DE ACUERDO POR EL QUE LA COMISIÓN PERMANENTE DEL CONGRESO DE LA UNIÓN EXHORTA A LA SECRETARÍA DE SALUD A DISEÑAR E IMPLEMENTAR LAS POLÍTICAS Y ACCIONES NECESARIAS A FIN DE INTERRUMPIR LA TRANSMISIÓN DE LA VIRUELA SÍMICA, ASÍ COMO A ESTABLECER COORDINACIÓN CON LA SHCP A EFECTO DE GARANTIZAR LA POSIBLE ADQUISICIÓN DE VACUNAS Y MEDICAMENTOS, EN EL CONTEXTO DE LA EMERGENCIA DE SALUD PÚBLICA POR VIRUS DE VIRUELA SÍMICA, PRESENTADA POR LOS SENADORES CLEMENTE CASTAÑEDA HOEFlich Y NOÉ CASTAÑÓN RAMÍREZ DEL GRUPO PARLAMENTARIO DE MOVIMIENTO CIUDADANO.

Los suscritos, **Senadores del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano**, con fundamento en el artículo 8, fracción II, del Reglamento del Senado de la República, someto a la consideración de esta Soberanía, la siguiente **Proposición con Punto de Acuerdo por el que la Comisión Permanente del Congreso de la Unión exhorta a la Secretaría de Salud a diseñar e implementar las políticas y acciones necesarias a fin de interrumpir la transmisión de la viruela símica, así como a establecer coordinación con la SHCP a efecto de garantizar la posible adquisición de vacunas y medicamentos, en el contexto de la emergencia de salud pública por virus de viruela símica.**

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS

I. El pasado 7 de mayo las autoridades sanitarias del Reino Unido¹ informaron sobre el caso de una persona hospitalizada en Londres, tras haber visitado Nigeria, cuyos

¹ Monkeypox cases confirmed in England – latest updates. UK Health Security Agency. Publicado el 14 de mayo de 2022 y actualizado el 22 de julio de 2022. <https://www.gov.uk/government/news/monkeypox-cases-confirmed-in-england-latest-updates>

PROPOSICIÓN CON PUNTO DE ACUERDO POR EL QUE LA COMISIÓN PERMANENTE DEL CONGRESO DE LA UNIÓN EXHORTA A LA SECRETARÍA DE SALUD A DISEÑAR E IMPLEMENTAR LAS POLÍTICAS Y ACCIONES NECESARIAS A FIN DE INTERRUMPIR LA TRANSMISIÓN DE LA VIRUELA SÍMICA, ASÍ COMO A ESTABLECER COORDINACIÓN CON LA SHCP A EFECTO DE GARANTIZAR LA POSIBLE ADQUISICIÓN DE VACUNAS Y MEDICAMENTOS, EN EL CONTEXTO DE LA EMERGENCIA DE SALUD PÚBLICA POR VIRUS DE VIRUELA SÍMICA, PRESENTADA POR LOS SENADORES CLEMENTE CASTAÑEDA HOEFlich Y NOÉ CASTAÑÓN RAMÍREZ DEL GRUPO PARLAMENTARIO DE MOVIMIENTO CIUDADANO.

síntomas y posterior diagnóstico corresponden a la variante de viruela símica proveniente de África occidental, la menos letal de las dos variantes identificadas.

En días posteriores y a pesar de los esfuerzos realizados por identificar y aislar los contactos cercanos del paciente inicial, se continuaron detectando casos inconexos, evidenciando la existencia de procesos de transmisión comunitaria establecidos principalmente en la ciudad de Londres.

A partir del 8 de junio, la viruela símica fue incorporada en el listado de enfermedades infecciosas sobre las que el personal médico debe informar a las autoridades sanitarias de ese país, fecha desde la que se mantiene un monitoreo cercano de nuevos casos con objeto de mitigar en lo posible las cadenas de transmisión, así como generar información que permita un mejor entendimiento sobre los mecanismos de transmisión y las poblaciones en mayor riesgo.

De acuerdo con información publicada por la Organización Mundial de la Salud², la viruela símica generalmente causa síntomas con duración de entre dos y cuatro semanas, con una tasa de letalidad del tres al seis por ciento, y previo al presente brote ya se habían identificado casos en Israel, Reino Unido, Singapur y Estados Unidos durante 2018, 2019 y 2021, con origen en personas que viajaron a Nigeria, país que enfrenta un brote de la infección desde 2017.

El 21 de julio la Organización Mundial de la Salud llevó a cabo la segunda reunión del Comité de Emergencia del Reglamento Sanitario Internacional respecto del actual brote de viruela símica para continuar evaluando los posibles riesgos a la salud

² Viruela símica. Organización Mundial de la Salud. 19 de mayo de 2022. <https://www.who.int/es/news-room/fact-sheets/detail/monkeypox>

PROPOSICIÓN CON PUNTO DE ACUERDO POR EL QUE LA COMISIÓN PERMANENTE DEL CONGRESO DE LA UNIÓN EXHORTA A LA SECRETARÍA DE SALUD A DISEÑAR E IMPLEMENTAR LAS POLÍTICAS Y ACCIONES NECESARIAS A FIN DE INTERRUMPIR LA TRANSMISIÓN DE LA VIRUELA SÍMICA, ASÍ COMO A ESTABLECER COORDINACIÓN CON LA SHCP A EFECTO DE GARANTIZAR LA POSIBLE ADQUISICIÓN DE VACUNAS Y MEDICAMENTOS, EN EL CONTEXTO DE LA EMERGENCIA DE SALUD PÚBLICA POR VIRUS DE VIRUELA SÍMICA, PRESENTADA POR LOS SENADORES CLEMENTE CASTAÑEDA HOEFELICH Y NOÉ CASTAÑÓN RAMÍREZ DEL GRUPO PARLAMENTARIO DE MOVIMIENTO CIUDADANO.

pública así como las medidas de intervención más eficaces, durante cuya inauguración el Director General, Dr. Tedros Adhanom Ghebreyesus informó³ que a la fecha se han notificado más de 14 mil casos en 71 países. Dicha cifra incrementó a más de 16 mil casos en 75 países, a la fecha de publicación del reporte.

El 23 de julio la OMS hizo público el reporte⁴ elaborado por el Comité de Emergencia, con base en el cual se tomó la decisión de declarar al presente brote de viruela símica como una emergencia de salud pública de relevancia internacional⁵, representando un riesgo moderado a nivel global, así como un riesgo alto en la región europea.

Dicho reporte incorpora también una serie de recomendaciones temporales, con el objeto de interrumpir la transmisión y proteger a los grupos vulnerables, siendo relevante para México, puesto que estaría categorizado como país de segundo grupo, es decir aquel en los que se está registrando transmisiones entre personas. Entre las acciones de respuesta, la OMS recomienda hacer partícipes a las comunidades afectadas; intensificar la vigilancia y las medidas de salud pública;

³ Alocución de apertura del Director General de la OMS en la segunda reunión del Comité de Emergencias del RSI sobre el brote de viruela símica en varios países. Organización Mundial de la Salud. 21 de julio de 2022. <https://www.who.int/es/director-general/speeches/detail/who-director-general-s-opening-remarks-at-second-meeting-of-the-ihf-emergency-committee-regarding-the-multi-country-outbreak-of-monkeypox--21-july-2022>

⁴ Second meeting of the International Health Regulations (2005) (IHR) Emergency Committee regarding the multi-country outbreak of monkeypox. Organización Mundial de la Salud. 23 de julio de 2022. [https://www.who.int/news/item/23-07-2022-second-meeting-of-the-international-health-regulations-\(2005\)-\(ihf\)-emergency-committee-regarding-the-multi-country-outbreak-of-monkeypox](https://www.who.int/news/item/23-07-2022-second-meeting-of-the-international-health-regulations-(2005)-(ihf)-emergency-committee-regarding-the-multi-country-outbreak-of-monkeypox)

⁵ Declaración del Director General de la OMS en la rueda de prensa celebrada tras la reunión del Comité de Emergencias del RSI sobre el brote de viruela símica en varios países. Organización Mundial de la Salud. 23 de julio de 2022. <https://www.who.int/director-general/speeches/detail/who-director-general-s-statement-on-the-press-conference-following-ihf-emergency-committee-regarding-the-multi-country-outbreak-of-monkeypox--23-july-2022>

PROPOSICIÓN CON PUNTO DE ACUERDO POR EL QUE LA COMISIÓN PERMANENTE DEL CONGRESO DE LA UNIÓN EXHORTA A LA SECRETARÍA DE SALUD A DISEÑAR E IMPLEMENTAR LAS POLÍTICAS Y ACCIONES NECESARIAS A FIN DE INTERRUPTIR LA TRANSMISIÓN DE LA VIRUELA SÍMICA, ASÍ COMO A ESTABLECER COORDINACIÓN CON LA SHCP A EFECTO DE GARANTIZAR LA POSIBLE ADQUISICIÓN DE VACUNAS Y MEDICAMENTOS, EN EL CONTEXTO DE LA EMERGENCIA DE SALUD PÚBLICA POR VIRUS DE VIRUELA SÍMICA, PRESENTADA POR LOS SENADORES CLEMENTE CASTAÑEDA HOEFELICH Y NOÉ CASTAÑÓN RAMÍREZ DEL GRUPO PARLAMENTARIO DE MOVIMIENTO CIUDADANO.

fortalecer el manejo clínico y la prevención y control de infecciones en hospitales y dispensarios, así como acelerar la investigación sobre el uso de vacunas, tratamientos y otras herramientas.

El 22 de julio el Dr. Anthony Fauci, Director del Instituto Nacional de Alergias y Enfermedades Infecciosas (NIAID) de los Institutos Nacionales de Salud (NIH) en Estados Unidos, fue entrevistado por CBS News⁶ señalando lo siguiente:

“Lo que sabemos es lo siguiente: 1) Sabemos cuál es el agente ideológico, que es muy distinto de mi experiencia durante la primera mitad de los años 80 con el VIH, que no sabíamos que estábamos lidiando con ello; 2) tenemos diagnósticos; 3) tenemos vacunas; y, 4) tenemos antivirales. El reto ahora es hacer llegar dichas intervenciones en forma expedita a las personas que las necesitan.”

En el caso de Estados Unidos, los Centros para el Control y Prevención de Enfermedades (CDC) han delineado ya un protocolo⁷ de respuesta que contempla diversas acciones, entre las que destacan:

- Disponer la información necesaria entre el personal de servicios de salud para una eficaz identificación de posibles casos a través de los síntomas, así como el rastreo de contactos cercanos de los pacientes.
- Incrementar la disponibilidad de pruebas para identificar viruela símica, así como de laboratorios y personal, tanto en el sector público como privado.

⁶ Traducción propia. Minuto 8:10-9:22, disponible en: https://youtu.be/v8Y_yyVGDoE

⁷ Monkeypox. Centers for Disease Control and Prevention. 8 de julio de 2022.
<https://www.cdc.gov/poxvirus/monkeypox/response/2022/cdc-response.html>

PROPOSICIÓN CON PUNTO DE ACUERDO POR EL QUE LA COMISIÓN PERMANENTE DEL CONGRESO DE LA UNIÓN EXHORTA A LA SECRETARÍA DE SALUD A DISEÑAR E IMPLEMENTAR LAS POLÍTICAS Y ACCIONES NECESARIAS A FIN DE INTERRUMPIR LA TRANSMISIÓN DE LA VIRUELA SÍMICA, ASÍ COMO A ESTABLECER COORDINACIÓN CON LA SHCP A EFECTO DE GARANTIZAR LA POSIBLE ADQUISICIÓN DE VACUNAS Y MEDICAMENTOS, EN EL CONTEXTO DE LA EMERGENCIA DE SALUD PÚBLICA POR VIRUS DE VIRUELA SÍMICA, PRESENTADA POR LOS SENADORES CLEMENTE CASTAÑEDA HOEFELICH Y NOÉ CASTAÑÓN RAMÍREZ DEL GRUPO PARLAMENTARIO DE MOVIMIENTO CIUDADANO.

- Recopilar información para profundizar el conocimiento que se tiene sobre el comportamiento del brote actual, el curso clínico de la enfermedad y otros datos de utilidad que permitan mejorar la eficacia de la respuesta del sistema de salud.
- Establecer coordinación global con autoridades de otros países.
- Generar mensajes informativos y preventivos evitando la estigmatización, tanto para el público en general, como para grupos desproporcionadamente afectados y difundirla a través de canales específicos y organizaciones comunitarias que tienen mayor cercanía con las poblaciones en mayor riesgo.
- Establecer lineamientos para prevenir y controlar las posibles infecciones derivadas del contacto con pacientes y el manejo de residuos biológicos.
- Facilitar el acceso a las vacunas y tratamientos disponibles, priorizando a las comunidades desproporcionadamente afectadas, así como a las personas en mayor riesgo de desarrollar cuadros severos de la enfermedad.

En relación al proceso de vacunación, el laboratorio danés Bavarian Nordic cuenta con aprobación desde 2013 por parte de la Comisión Europea para la inmunización contra viruela mediante las vacunas derivadas de la plataforma denominada MVA-BN (Modified Vaccinia Ankara - Bavarian Nordic), misma que el 22 de julio recibió la opinión positiva por parte del Comité de Productos Medicinales para Uso Humano (CHMP) de la Agencia Europea de Medicamentos (EMA), para extender la autorización vigente al tratamiento de la viruela símica⁸.

Al respecto, el Departamento de Salud y Servicios Humanos (HHS) de Estados Unidos

⁸ Bavarian Nordic Receives Positive CHMP Opinion on the Extension of Vaccine Label to Include Monkeypox. Copenhagen, Dinamarca. 22 de julio de 2022. <https://www.bavarian-nordic.com/investor/news/news.aspx?news=6594>

PROPOSICIÓN CON PUNTO DE ACUERDO POR EL QUE LA COMISIÓN PERMANENTE DEL CONGRESO DE LA UNIÓN EXHORTA A LA SECRETARÍA DE SALUD A DISEÑAR E IMPLEMENTAR LAS POLÍTICAS Y ACCIONES NECESARIAS A FIN DE INTERRUMPIR LA TRANSMISIÓN DE LA VIRUELA SÍMICA, ASÍ COMO A ESTABLECER COORDINACIÓN CON LA SHCP A EFECTO DE GARANTIZAR LA POSIBLE ADQUISICIÓN DE VACUNAS Y MEDICAMENTOS, EN EL CONTEXTO DE LA EMERGENCIA DE SALUD PÚBLICA POR VIRUS DE VIRUELA SÍMICA, PRESENTADA POR LOS SENADORES CLEMENTE CASTAÑEDA HOEFELICH Y NOÉ CASTAÑÓN RAMÍREZ DEL GRUPO PARLAMENTARIO DE MOVIMIENTO CIUDADANO.

informó⁹ el pasado primero de julio haber solicitado a Bavarian Nordic el suministro de 2.5 millones de dosis adicionales de la vacuna, que se espera sean entregadas a finales de 2022 y durante 2023, con lo cual contemplan recibir un total de 4 millones de dosis entre ambos años, mismas que les permitirán inocular a 2 millones de personas, considerando que para generar la inmunidad esperada se requiere la aplicación de dos dosis, con un periodo mínimo entre ambas de cuatro semanas.

En cuanto al medicamento antiviral disponible, la empresa farmacéutica SIGA Technologies produce el fármaco denominado Tecovirimat, mismo que cuenta ya con aprobación de las autoridades europeas para ser utilizado como tratamiento en las infecciones por viruela y viruela símica, cuya administración en adultos requiere de 3 cápsulas de Tecovirimat 200 mg, cada 12 horas durante 14 días, de conformidad con la información publicada¹⁰ por la Agencia Europea de Medicamentos (EMA).

En el caso de nuestro país el primer caso fue confirmado el 28 de mayo y al corte del 23 de julio se habían reportado 55 casos, distribuidos en nueve entidades federativas¹¹, evidenciando la necesidad de tomar medidas puntuales para la prevención, diagnóstico y tratamiento oportunos, así como para evitar la estigmatización de los grupos poblacionales desproporcionadamente afectados.

⁹ HHS Orders 2.5 Million More Doses of JYNNEOS Vaccine For Monkeypox Preparedness, 1 de julio de 2022. <https://www.hhs.gov/about/news/2022/07/01/hhs-orders-2-point-5-million-more-doses-jynneos-vaccine-for-monkeypox-preparedness.html>

¹⁰ 1 Anexo I ficha técnica o resumen de las características del producto. https://www.ema.europa.eu/en/documents/product-information/tecovirimat-siga-epar-product-information_es.pdf

¹¹ México confirma 55 casos de viruela del mono y amplía medidas preventivas. Forbes. 24 de julio de 2022. <https://www.forbes.com.mx/mexico-confirma-55-casos-de-viruela-del-mono-y-amplia-medidas-preventivas/>

PROPOSICIÓN CON PUNTO DE ACUERDO POR EL QUE LA COMISIÓN PERMANENTE DEL CONGRESO DE LA UNIÓN EXHORTA A LA SECRETARÍA DE SALUD A DISEÑAR E IMPLEMENTAR LAS POLÍTICAS Y ACCIONES NECESARIAS A FIN DE INTERRUPTIR LA TRANSMISIÓN DE LA VIRUELA SÍMICA, ASÍ COMO A ESTABLECER COORDINACIÓN CON LA SHCP A EFECTO DE GARANTIZAR LA POSIBLE ADQUISICIÓN DE VACUNAS Y MEDICAMENTOS, EN EL CONTEXTO DE LA EMERGENCIA DE SALUD PÚBLICA POR VIRUS DE VIRUELA SÍMICA, PRESENTADA POR LOS SENADORES CLEMENTE CASTAÑEDA HOEFELICH Y NOÉ CASTAÑÓN RAMÍREZ DEL GRUPO PARLAMENTARIO DE MOVIMIENTO CIUDADANO.

El pasado 24 de mayo la Secretaría de Salud publicó el Aviso Epidemiológico CONAVE/03/2022/Viruela símica¹², que describe una situación epidemiológica que ya no corresponde con la circunstancia presente, omite recomendaciones específicas para las poblaciones desproporcionadamente afectadas y señala explícitamente que *“no existe tratamiento ni vacuna específica para la enfermedad”*, a pesar de que las autoridades europeas y estadounidenses están ya aplicando vacunas a sus poblaciones en mayor riesgo.

El 23 de julio la Secretaría de Salud publicó el comunicado 352¹³, mismo que resulta contradictorio con las declaraciones hechas por el Director General de la OMS durante la presentación del reporte del Comité de Emergencia, pues mientras la Secretaría de Salud afirma que la declaratoria de emergencia se emite aunque *“no necesariamente porque se trate de una enfermedad grave o de rápida propagación”*, y que *“La OMS la considera como leve, autolimitada y de baja transmisión”*, el Director General de la OMS explícitamente señaló que *“En resumen, tenemos un brote que se ha propagado alrededor del mundo con rapidez, a través de nuevas modalidades de transmisión, acerca de las que entendemos muy poco, y que se ajusta a los criterios del Reglamento Sanitario Internacional”*¹⁴.

¹² Aviso Epidemiológico. CONAVE/03/2022/Viruela símica. 24 de mayo del 2022.

https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/728064/AE_Viruela_Simica_240522.pdf

¹³ La Secretaría de Salud amplía medidas preventivas contra la viruela símica. Secretaría de Salud | 23 de julio de 2022.

<https://www.gob.mx/salud/prensa/352-secretaria-de-salud-amplia-medidas-preventivas-contra-la-viruela-simica>

¹⁴ Traducción propia: “So in short, we have an outbreak that has spread around the world rapidly, through new modes of transmission, about which we understand too little, and which meets the criteria in the International Health Regulations.” Disponible en: <https://www.who.int/director-general/speeches/detail/who-director-general-s-statement-on-the-press-conference-following-IHR-emergency-committee-regarding-the-multi-country-outbreak-of-monkeypox--23-july-2022>

PROPOSICIÓN CON PUNTO DE ACUERDO POR EL QUE LA COMISIÓN PERMANENTE DEL CONGRESO DE LA UNIÓN EXHORTA A LA SECRETARÍA DE SALUD A DISEÑAR E IMPLEMENTAR LAS POLÍTICAS Y ACCIONES NECESARIAS A FIN DE INTERRUMPIR LA TRANSMISIÓN DE LA VIRUELA SÍMICA, ASÍ COMO A ESTABLECER COORDINACIÓN CON LA SHCP A EFECTO DE GARANTIZAR LA POSIBLE ADQUISICIÓN DE VACUNAS Y MEDICAMENTOS, EN EL CONTEXTO DE LA EMERGENCIA DE SALUD PÚBLICA POR VIRUS DE VIRUELA SÍMICA, PRESENTADA POR LOS SENADORES CLEMENTE CASTAÑEDA HOEFELICH Y NOÉ CASTAÑÓN RAMÍREZ DEL GRUPO PARLAMENTARIO DE MOVIMIENTO CIUDADANO.

Es decir, el Director General de la OMS considera que la viruela símica amerita la declaratoria de emergencia, en atención a la rápida propagación y las nuevas modalidades de transmisión que ha desarrollado, además de señalar que el riesgo en Europa ya se considera alto y hacer énfasis en que si bien por ahora la mayor proporción de casos están concentrados entre la población HSH, existe un claro riesgo de que la propagación se incremente a nivel internacional. Por ello resulta preocupante que la Secretaría de Salud subestime el riesgo que representa la viruela símica, a pesar del llamado a la acción que implica la declaratoria de emergencia, así como ejemplos documentados de transmisión hacia otros grupos de población.

El citado comunicado 352 hace también referencia a una *“nueva fase del paquete de intervenciones”*, incluyendo un segundo aviso epidemiológico, guías clínicas, atención telefónica, sitio de Internet con materiales informativos, capacitación al personal de salud y talleres dirigidos a poblaciones clave, sin embargo, a pesar de que han transcurrido dos meses desde el primer caso detectado en nuestro país, dichas intervenciones no están disponibles aún ni se tiene información de cuándo lo estarán, además de ignorar la recomendación explícita de la OMS de involucrar a las poblaciones desproporcionadamente afectadas así como a las organizaciones de la sociedad civil con experiencia en trabajo con dichas poblaciones.

Preocupa también que en el comunicado 352 se afirme que *“la evidencia científica disponible sugiere que las dos vacunas existentes contra la viruela humana tienen una efectividad imprecisa para prevenir la símica”*, pues como se mencionó las vacunas existentes cuentan ya con aprobación de las autoridades sanitarias europeas para su uso en la prevención de la viruela símica, están siendo aplicadas a la población en mayor riesgo, diversos países han realizado pedidos de dichas

PROPOSICIÓN CON PUNTO DE ACUERDO POR EL QUE LA COMISIÓN PERMANENTE DEL CONGRESO DE LA UNIÓN EXHORTA A LA SECRETARÍA DE SALUD A DISEÑAR E IMPLEMENTAR LAS POLÍTICAS Y ACCIONES NECESARIAS A FIN DE INTERRUPTIR LA TRANSMISIÓN DE LA VIRUELA SÍMICA, ASÍ COMO A ESTABLECER COORDINACIÓN CON LA SHCP A EFECTO DE GARANTIZAR LA POSIBLE ADQUISICIÓN DE VACUNAS Y MEDICAMENTOS, EN EL CONTEXTO DE LA EMERGENCIA DE SALUD PÚBLICA POR VIRUS DE VIRUELA SÍMICA, PRESENTADA POR LOS SENADORES CLEMENTE CASTAÑEDA HOEFELICH Y NOÉ CASTAÑÓN RAMÍREZ DEL GRUPO PARLAMENTARIO DE MOVIMIENTO CIUDADANO.

vacunas a su fabricante y la OMS incluso ha exhortado a los países fabricantes de pruebas diagnósticas, vacunas y medicamentos a ampliar su producción.

Además, el propio Comité de Moléculas Nuevas de COFEPRIS, emitió desde el 18 de febrero su opinión favorable¹⁵ en relación a la denominación genérica “Vacuna contra la viruela y la viruela del mono Virus Vaccinia Ankara Bavarian Nordic modificado (vivo atenuado, no replicativo)” y denominación específica “IMVAMUNE”¹⁶, solicitada por “Almacén GRP México S. de R.L. de C.V.”, por lo que no existe impedimento que justifique la omisión en la aprobación, adquisición y distribución de dichas vacunas entre la población.

Ante la falta de información actualizada desde el sector público y la inacción de las autoridades sanitarias del país, la sociedad civil organizada se ha encargado de evidenciar la urgencia de actuar¹⁷, la necesidad de acceder a vacunas¹⁸, así como a recopilar, generar y difundir la información disponible a través de diversos medios y redes sociales¹⁹.

¹⁵ Comité de Moléculas Nuevas CMN. Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios | 30 de septiembre de 2016. <https://www.gob.mx/cofepris/acciones-y-programas/comite-de-moleculas-nuevas-70667>

¹⁶ calendario de sesiones del Comité de Moléculas nuevas febrero 2022. https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/705021/Calendarizacion_Febrero_2022.pdf

¹⁷ BARUCH, Ricardo. Urge actuar contra la ‘viruela del mono’ en México. 12 de julio de 2022. <https://anodis.com/urge-actuar-contra-la-viruela-del-mono-en-mexico/>

¹⁸ BARUCH, Ricardo. Necesario vacunar contra la ‘viruela del mono’ en México. 20 de julio de 2022. <https://anodis.com/necesario-vacunar-contra-la-viruela-del-mono-en-mexico/>

¹⁹ @Alainwho. “Con ayuda del Dr @JezMex hicimos en @VIHveLibre está infografía para explicar los síntomas y efectos del #monkeypox. A falta de información de la @SSalud_mx estamos tratando de sacar información que nos ayude a disipar el miedo.” 21 de julio de 2020. <https://twitter.com/Alainwho/status/1550150311028953088>

PROPOSICIÓN CON PUNTO DE ACUERDO POR EL QUE LA COMISIÓN PERMANENTE DEL CONGRESO DE LA UNIÓN EXHORTA A LA SECRETARÍA DE SALUD A DISEÑAR E IMPLEMENTAR LAS POLÍTICAS Y ACCIONES NECESARIAS A FIN DE INTERRUMPIR LA TRANSMISIÓN DE LA VIRUELA SÍMICA, ASÍ COMO A ESTABLECER COORDINACIÓN CON LA SHCP A EFECTO DE GARANTIZAR LA POSIBLE ADQUISICIÓN DE VACUNAS Y MEDICAMENTOS, EN EL CONTEXTO DE LA EMERGENCIA DE SALUD PÚBLICA POR VIRUS DE VIRUELA SÍMICA, PRESENTADA POR LOS SENADORES CLEMENTE CASTAÑEDA HOEFELICH Y NOÉ CASTAÑÓN RAMÍREZ DEL GRUPO PARLAMENTARIO DE MOVIMIENTO CIUDADANO.

Además, diversos grupos y organizaciones de la sociedad civil²⁰ han manifestado la demanda de establecer a la brevedad las estrategias necesarias para enfrentar el brote en los meses por venir. Dichas demandas fueron expresadas durante una manifestación realizada el 26 de julio frente a las instalaciones de la Subsecretaría de Prevención y Promoción de la Salud, en la cual dieron a conocer el siguiente comunicado:

5 EXIGENCIAS DE LA SOCIEDAD CIVIL PARA LA RESPUESTA ANTE LA VIRUELA DEL MONO

- 1. Las organizaciones, colectivos y activistas que nos manifestamos en la Secretaría de Salud exigimos:*
- 2. Inmediata actuación del sector salud, en particular la Secretaría de Salud, ante la creciente emergencia de salud pública que representa la viruela símica: Han pasado dos meses desde el primer caso reportado en México y la información disponible es prácticamente nula.*
- 3. Claridad para las instituciones sobre los procesos de detección, notificación, tratamiento y recomendaciones basadas en la evidencia: Personal médico de instituciones públicas y privadas siguen sin tener indicaciones claras sobre qué hacer en caso de tener personas sospechosas o confirmadas.*
- 4. Información oportuna para la población, incluyendo campañas dirigidas a los hombres que tienen sexo con hombres (HSH) quienes*

²⁰ @CODISE_AC. “Seguimos exigiendo junto con organizaciones y activistas de todo México que @SSalud_mx @saludjalisco respondan ante la pandemia de #ViruelaSímica que ya está entre nosotros. Exigimos información, atención a los casos y vacunación”. 22 de julio de 2022. https://twitter.com/CODISE_AC/status/1550640906117734401

PROPOSICIÓN CON PUNTO DE ACUERDO POR EL QUE LA COMISIÓN PERMANENTE DEL CONGRESO DE LA UNIÓN EXHORTA A LA SECRETARÍA DE SALUD A DISEÑAR E IMPLEMENTAR LAS POLÍTICAS Y ACCIONES NECESARIAS A FIN DE INTERRUMPIR LA TRANSMISIÓN DE LA VIRUELA SÍMICA, ASÍ COMO A ESTABLECER COORDINACIÓN CON LA SHCP A EFECTO DE GARANTIZAR LA POSIBLE ADQUISICIÓN DE VACUNAS Y MEDICAMENTOS, EN EL CONTEXTO DE LA EMERGENCIA DE SALUD PÚBLICA POR VIRUS DE VIRUELA SÍMICA, PRESENTADA POR LOS SENADORES CLEMENTE CASTAÑEDA HOEFELICH Y NOÉ CASTAÑÓN RAMÍREZ DEL GRUPO PARLAMENTARIO DE MOVIMIENTO CIUDADANO.

representan el grupo más afectado por el brote actual: La información disponible al momento es limitada y ha sido producida por sociedad civil y la academia, pero no por quien debería guiar las acciones de prevención y promoción de la salud.

5. *Compra inmediata de vacunas para prevenir la viruela símica y la creación de una estrategia de vacunación que permita frenar el actual brote: Varios países están vacunando ya a la población con mayor riesgo ya que representa el único modo efectivo de prevenir la enfermedad.*
6. *Coordinación permanente entre gobierno, sociedad civil, comunidad académica y sector privado para agilizar esfuerzos: Se estima que el brote seguirá creciendo en los próximos meses por lo que se debe asegurar una respuesta eficaz la cual debe estar libre de estigma y priorizando a los grupos más afectados.*

A pesar de que, por ahora, los hombres que tienen sexo con hombres (HSH) son el principal grupo afectado, cualquier persona puede contraer la infección y resulta indispensable poner particular atención entre las personas que enfrentan un mayor riesgo de desarrollar cuadros severos, que de acuerdo a la CDC²¹ son:

- Personas inmunocomprometidas.
- Poblaciones pediátricas, particularmente menores de 8 años.
- Personas embarazadas y/o en periodo de lactancia.
- Personas con historial de padecimientos dérmicos exfoliativos.
- Personas con comorbilidades y otras complicaciones de salud.

²¹ <https://www.cdc.gov/poxvirus/monkeypox/clinicians/Tecovirimat.html>

Finalmente y considerando que se trata de una situación en permanente y acelerada evolución, es imperativo que la Secretaría de Salud encabece activamente la respuesta sanitaria de México, optimizando así la respuesta por parte de los tres niveles de gobierno y generando la coordinación necesaria con el Poder Legislativo para garantizar el acceso oportuno y distribución eficaz de los recursos financieros, materiales y humanos necesarios para enfrentar la emergencia de salud pública que representa la viruela símica.

Por lo anteriormente expuesto y fundado, someto a consideración el siguiente:

PUNTO DE ACUERDO

PRIMERO. La Comisión Permanente del Congreso de la Unión, exhorta a la Secretaría de Salud a diseñar e implementar las políticas y acciones necesarias, en observancia a las recomendaciones emitidas por la Organización Mundial de la Salud, a fin de interrumpir la transmisión de la viruela símica, con especial énfasis en la intensificación de la vigilancia y las medidas de salud pública, fortalecer el manejo clínico y acelerar la investigación y sobre vacunas, tratamientos y otras herramientas.

SEGUNDO. La Comisión Permanente del Congreso de la Unión, exhorta a la Secretaría de Salud a diseñar e implementar las estrategias y protocolos sanitarios emergentes necesarios para garantizar la información, prevención, contención, seguimiento y tratamiento necesarios en el contexto de la emergencia de salud pública por virus de viruela símica, priorizando a los grupos de población vulnerables.

PROPOSICIÓN CON PUNTO DE ACUERDO POR EL QUE LA COMISIÓN PERMANENTE DEL CONGRESO DE LA UNIÓN EXHORTA A LA SECRETARÍA DE SALUD A DISEÑAR E IMPLEMENTAR LAS POLÍTICAS Y ACCIONES NECESARIAS A FIN DE INTERRUPTIR LA TRANSMISIÓN DE LA VIRUELA SÍMICA, ASÍ COMO A ESTABLECER COORDINACIÓN CON LA SHCP A EFECTO DE GARANTIZAR LA POSIBLE ADQUISICIÓN DE VACUNAS Y MEDICAMENTOS, EN EL CONTEXTO DE LA EMERGENCIA DE SALUD PÚBLICA POR VIRUS DE VIRUELA SÍMICA, PRESENTADA POR LOS SENADORES CLEMENTE CASTAÑEDA HOEFLICH Y NOÉ CASTAÑÓN RAMÍREZ DEL GRUPO PARLAMENTARIO DE MOVIMIENTO CIUDADANO.



TERCERO. La Comisión Permanente del Congreso de la Unión, exhorta a la Secretaría de Salud a establecer coordinación permanente con integrantes de organizaciones de la sociedad civil, activistas y academia, a efecto de diseñar campañas informativas adecuadas tanto a la población en general como a las poblaciones mayormente afectadas.

CUARTO. La Comisión Permanente del Congreso de la Unión, exhorta a la Secretaría de Salud a establecer coordinación con la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, para garantizar la posible adquisición de vacunas y medicamentos para la prevención y atención de la infección por virus de viruela símica.

ATENTAMENTE

Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano

Senado de la República

LXV Legislatura

Julio de 2022

Sen. Clemente Castañeda Hoeflich

Sen. Noé Castañón Ramírez

PROPOSICIÓN CON PUNTO DE ACUERDO POR EL QUE LA COMISIÓN PERMANENTE DEL CONGRESO DE LA UNIÓN EXHORTA A LA SECRETARÍA DE SALUD A DISEÑAR E IMPLEMENTAR LAS POLÍTICAS Y ACCIONES NECESARIAS A FIN DE INTERRUMPIR LA TRANSMISIÓN DE LA VIRUELA SÍMICA, ASÍ COMO A ESTABLECER COORDINACIÓN CON LA SHCP A EFECTO DE GARANTIZAR LA POSIBLE ADQUISICIÓN DE VACUNAS Y MEDICAMENTOS, EN EL CONTEXTO DE LA EMERGENCIA DE SALUD PÚBLICA POR VIRUS DE VIRUELA SÍMICA, PRESENTADA POR LOS SENADORES CLEMENTE CASTAÑEDA HOEFLICH Y NOÉ CASTAÑÓN RAMÍREZ DEL GRUPO PARLAMENTARIO DE MOVIMIENTO CIUDADANO.